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ОБ ИНТЕЛЛИГЕНЦИИ
Со вет ское кино бы ло кон ку-
рен тос по соб ным, не смот ря 
на цен зу ру и идеологические 
ле ка ла, считает режиссер. Со-
ветский кинематограф до стой-
но был предс тав лен на лю бом 
круп ном фестивале. В 1990-е 
го ды от российского кино 
мно го го ожидали. Кто-то тог да 
ска зал Алек санд ру Прошкину: 
«Сей час мо же те вы плес нуть 
на мировой эк ран драматур-
гию, ко то рая Шекспиру не 
снилась! Ва ша история XX ве-
ка — сплош ная дра ма вы со ко-
го масш та ба».

— Но твор чес ко го «зал па», за 
редким исключением, не по-
лучилось. Выстрелили ра бо ты 
Алек сея Гер ма на, еще па ру 
че ло век сняли интересные 
лен ты. Но они кардинально не 
изменили общество. К приме-
ру, режиссеры «но вой вол ны» 
не мец ко го кино «перевос-
питали» нацию. Из жест кой 
и агрессивной превратили в 
од ну из са мых совестливых. 
У нас под об но го не случилось. 
И в этом ко лос саль ная вина 
интеллигенции, я и с се бя от-
ветственности не снимаю.

О ВЕЧ НОМ
Алек сандр Прошкин считает, 
что воп рос о состоянии кине-
матографа пост авлен непра-
вильно.

— Кино — очень точ ный ба ро-
метр состояния нра вов. Если 
общество на подъеме, если 
оно ос мыс лен но строит но вую 
цивилизацию, ему необхо-
димо ос мыс лен ное кино, а 
не фильмы для развлечения. 
По яв ля ет ся по треб ность убе-
диться, что мир стал слож нее, 
что жизнь по лна неожидан-
ностей, что че ло век — это 
за гад ка. Великие фильмы 
го во рят о глубинных проб ле-
мах существования. Кино на 
веч ные те мы — любви муж-
чины и женщины, проб ле мы 
молодежи, размышления и 
переживания лю дей зре ло го 
воз рас та — это кино обще-

ства, понимающего, че го оно 
хо чет. И та кое кино собирает 
по лные за лы.

О НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ИДЕЕ
Собеседник не испытывает 
боль шо го оптимизма по по во-
ду ны неш не го Го да россий-
ского кино.

— В Моск ве многим семь-
ям сходить на се анс прос то 
не по кар ма ну. Если и хо дят 
в кино, то толь ко для то го, 
что бы раз вле кать ся. А это 
значит — смот реть амери-
канское аттракционное кино. 
Содержание там не доминиру-
ет. Глав ное — зрелище, что бы 
зритель не за ду мы вал ся ни о 
чем. А что та кое, в принципе, 
кино? Это национальная идея 
и самоидентификация нации. 
Кино до лжно говорить пра вду! 
Люди собрались в за ле и по-
смотрели историю про близких 
и по ня тных им лю дей. Задума-
лись о сво ей жизни и о чем-то 
важ ном для них. Кино — очень 
значимый инструмент в ду хов-
ной жизни общества. В России 
50 миллионов че ло век вообще 
лишены возможности смот реть 
кино. По то му что кинотеатры 
закрылись или оборудование 
уста ре ло. В Российской Феде-
рации — 3,5 тысячи кинотеа-
тров, в Китае — 36 ты сяч.

Алек сандр Прошкин при этом 
похвалил Министерство куль-
ту ры России за про ект «Кино 
для ма лых го ро дов», в рам-
ках ко то ро го были пост ро е ны 
десятки кинотеатров но во го 
поколения.

— И, как правило, в пер вый 
день там по ка зы ва ют россий-
ские фильмы. Но на следую-
щий день — американские 
«стрелялки». И наш на род 
уже под са жен на эту «иглу». 
Как мож но с утра до ночи по 
телевизору ру гать Америку, 
а в кино крутить американ-
ские фильмы? — возмущается 
Алек сандр Анатольевич.

ОБ АК ТЕ РАХ
Рас су ждая на те му сов ре мен-
ных ак те ров, режиссер со-
гласился, что есть среди них 
виртуозы на уров не мировой 
величины. Например, Чул пан 
Ха ма то ва. Но до стой ных пред-
ложений глав ных ро лей для 
таких та лан тов ма ло. Анд рей 
Панин гениально сыг рал в 
трех картинах Прошкина.

— Не за уряд но го та лан та был 
че ло век, ко то рый мог прек-
рас но ра бо тать в раз ных жан-
рах. Он умер, по то му что был 
изнасилован телевидением. 
Тратил свою ду шу и та лант, 
что бы оживить мертвечину. И, 
кстати, де лал это блистатель-
но. Но мертвечина не пе рес та-
ла быть та ко вой. Дра ма это го 
поколения ак те ров. Ведь 
по-настоящему талантливые 
люди «амортизируются» дур-
ной драматургией. Ска зы ва ет-
ся и бес ко неч ная «по го ня за 
сериалами». Они снимаются в 
условиях, аб со лют но противо-
показанных искусству. Текст 
по лу ча ют на кан уне. ...Ко го 
бы се год ня сыг рал Смокту-
новский? Ге не ра ла милиции, 
олигарха? Нет драматургии, и 
по это му нет больших ак те-
ров — таких, кино с участием 
ко то рых и че рез десятки лет 
за хо чет ся смот реть.

О ЗА КО НАХ
Рас су ждая по по во ду возмож-
ности привлечь инвесторов 
в киноиндустрию, Прошкин 
напомнил о луч шем за ру беж-
ном опы те.

— В России не соз да ны усло-
вия, что бы капитал активно 
инвестировал в кино. А вот 
ког да-то бум австралийско-
го кино возник в ре зуль та-
те за ко на. Ведь чем боль-
ше снимается фильмов, тем 
боль ше про цент ше дев ров. 
Ког да за кон отменили, австра-
лийские ак те ры и режиссеры 
уехали в Голливуд, — объ-
яснил режиссер. — Во Фран-
ции разработали прог рам мы 
поддержки кинематографа: 
создали систему отчисления 
де нег с про ка та американских 
лент в фонд поддержки соз-
дания французских фильмов. 
И, если не ошибаюсь, до 17% 
до хо дов те ле ка на лов на пра-
вля ет ся на развитие кино. 
Бо лее то го, предс тавь те, в 
этой стра не рань ше были дни, 
ког да по цент раль ным ка на-
лам не показывали фильмы, 
что бы люди ходили в кино!

Не ма ло фон дов, ко то рые под-
держивают создание и распро-
странение кино в стра нах, где 
го во рят на фран цуз ском язы ке: 
в Ка на де, Швейцарии, бывших 
колониях в Африке... Все это 
де ла ет ся и для то го, что бы 
конкурировать с влиянием аме-
риканской мас со вой куль ту ры.

В Венгрии, ка за лось бы, не 
са мой бо га той стра не ЕС, — 
рас цвет кино. По то му что в 
Ев ро со ю зе финансируются 
меж ду на род ные куль тур ные 
про ек ты. И не важ но, где 
снимается фильм, толь ко бы 
на территории со ю за. По ня т-
но, что в Венгрии снимать 
де шев ле, чем, например, в 
той же Франции. Вот и кино 
на подъеме.

О ГЕ РО ЯХ
Что ка са ет ся господдержки 
российского кино, она, по 
сло вам режиссера, рез ко со-
кратилась и мизерная.

— Финансирование вы бо роч-
ное, по то му что, не смот ря 
на внеш не демократичный 

спо соб распределения де нег, 
Министерство куль ту ры «за-
ка зы ва ет му зы ку». Чиновники 
вообще хо тят, что бы бы ло, 
как кино в США: быст рое, 
«магнетическое», но по ма-
лень кой це не. А это не воз мож-
но. При этом за бы ва ют, что 
у настоящего рус ско го кино 
сов сем дру гая мен таль ность. 
На ша куль ту ра повлияла на 
мировую... И, на пом ню, Толс-
той и Достоевский писали не 
«трели», а про со весть. Наш 
ге рой — князь Мышкин, че-
ло век совести, а не су пер мен. 
Развлечения и аттракционы 
в кино у нас де лать бес смыс-
лен но. А те фильмы, ко то рые 
по лу ча ют го су дар ствен ное 
финансирование, сов па да ют 
со вкусами и интересами, на-
строениями власти. Но на род в 
большинстве слу ча ев не ходит 
на та кое кино. Осо бо го нет у 
ме ня оптимизма, что в бли-
жайшие го ды что-то изменится 
в луч шую сто ро ну.

Дет ско му российскому кино 
приходится осо бен но ту го, по-
то му как оно со вер шен но не-
рен та бель но. Ра нее часть де-
нег, за тра чен ных на создание 
фильма, возвращалась по сле 
по ка за по телевидению. Но 
те перь во вре мя демонстрации 
в эфире лент для де тей рек ла-
му по ка зы вать нель зя, по это-
му телевидение не сколь ко лет 
дет ское кино не по ку па ет, и 
оно умирает.

Что бы возродить дет ское 
кино, по мнению Алек санд ра 
Прошкина, нуж ны специали-
зированные кинотеатры и 
кинозалы. И, как в советские 
го ды, необходимо организо-
вывать по хо ды в кинотеатры 
классами.

— Дет ское кино прививает 
ощущение Родины. У нас с 
ма лых лет ре бе нок смотрит 
японские, американские 
мультики и фильмы. И как он 
к Родине бу дет относиться? В 
лю бой стра не власть до лжна 
про это ду мать.

Се бя режиссер на зы ва ет 
представителем «поколения 
мас те ров». Таким режиссерам 
стыд но приспосабливаться.

— По это му и не бу ду на 
старости лет ерун дой зани-
маться. Каж дое кино — по сту-
пок. И, если его нет, стыд но 
позориться. Кино де ла ет ся, 
что бы лю дям мож но бы ло 
что-то ска зать. И в наши дни 
с этим слож но, — признался 
Алек сандр Прошкин.

Алек сандр ПУКШАНСКИЙ. 
pukshanskі@zvіazda.by

ПО ЧЕ МУ 
НЕ ИНВЕСТИРУЮТ В КИНО?

Что нуж но сде лать, что бы бан кам и круп ным фирмам 
бы ло вы год но поддерживать оте чест вен ное кино, 

а режиссеры снимали ше дев ры и появлялись гениальные ак те ры
Об этом рас су жда ет российский режиссер 
и сценарист Алек сандр ПРОШКИН — ла у ре ат 
Го су дар ствен ной премии СССР, На род ный артист 
Российской Федерации. Его фильмы «Михайло 
Ло мо но сов», «Хо лод ное ле то пять де сят треть е го», 
«Николай Вавилов», «Увидеть Париж и уме реть», 
«Русский бунт», «Док тор Живаго» и другие 
нра вят ся зрителям и по лу ча ют вы со кую оцен ку 
со сто ро ны профессиональных критиков. 
Не да вно на Меж ду на род ном фестивале искусств 
«Славянский ба зар в Витебске» он представил свой 
фильм «Райские кущи». Как отметил сам режиссер, 
это его пер вая ра бо та не о прош лом, а о настоящем. 
В картине герои пье сы Алек санд ра Вампилова 
«Утиная охо та» стали нашими современниками. 
Фильм — творческий диалог с создателями 
«От пус ка в сен тяб ре». По пыт ка сравнить то, 
что происходило в эпо ху «со вет ско го за стоя», 
с днем сегодняшним.
Во вре мя общения со зрителями и журналистами 
режиссер рас ска зы вал о сво ем твор чест ве и о роли 
кино.
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«Если общество на подъеме, 
если оно ос мыс лен но строит 
но вую цивилизацию, 
ему необходимо ос мыс лен ное 
кино, а не фильмы 
для развлечения». 

«Дет ское кино прививает 
ощущение Родины. У нас 
с ма лых лет ре бе нок смотрит 
японские, американские 
мультики и фильмы. 
И как он к Родине бу дет 
относиться? В лю бой стра не 
власть до лжна про это 
ду мать».


